



192916

Reseñas

aamv3206 Entretelones de acontecimientos ocurridos en el gobierno militar

El Salto al Futuro

(Alfonso Márquez de la Plata. Editorial Zig Zag, Santiago, 1992, 173 páginas.)

Ados años de traspasado el mando a las nuevas autoridades, la gente va olvidando lo realizado", nos comienza diciendo el autor en el prólogo. ¡Y caramba que es útil que alguien recuerde lo que algunos quisieran hacer olvidar!

Porque éste es el país del "antes" y del "después". Las personas cambian tal vez más que en otras partes "después" de que las cosas han pasado, de que el peligro se ha superado o de que la amenaza ha sido desvanecida. Alfonso Márquez de la Plata tiene la virtud —que no abunda entre nosotros— de ser el mismo siempre, antes y después. Y este libro es el trasunto de esa personalidad recta, leal y transparente. Hace bien en citar a Winston Churchill cuando dijo: "No critico nunca una medida de guerra o de política general después de ocurrido el hecho, a menos que hubiese expresado (antes) pública y formalmente una opinión o advertencia al respecto". Es decir, la conducta precisamente contraria a la de tantos compatriotas nuestros que, invariablymente después de las batallas, se convierten en excelentes generales.

A ellos es a quienes mejor convenía leer el libro que comentamos. Y

aamv3206

CRÓNICA



que no lo hagan sólo a título de cumplir una tarea de beneficiosa racapitulación; además se van a entretenir.

Pues, en efecto, el ex ministro del régimen militar acrediita manejar una prosa fluida y directa. No se enreda en verborreias ni autolucmientos. Va al grano constantemente. Relata hechos con amabilidad e ingenio. Cita documentos interesantes y decisores. Como ocupó antes y durante el gobierno militar altos cargos de responsabilidad gremial, primero, y luego, durante ocho años se desempeñó en varias carteras ministeriales, se convirtió en un testigo directo y presencial de numerosos acontecimientos ocurridos en el centro mismo del poder.

Desfilan los personajes y las situaciones, descritos todos con franqueza pero con lealtad.

El cronista de la historia reciente

se deleitará realmente al conocer tantos entretelones sorprendentes. El desprevinido podrá aquilatar hasta qué punto, insensiblemente, se ha ido quedando con una sola cara de la verdad en tantas materias que, para ser analizadas con alguna pretensión de llegar a la plenitud de esa verdad, requieren del examen de las dos caras de la moneda.

El paso de Márquez de la Plata por los ministerios de Agricultura, Secretaría General de Gobierno y Trabajo y Previsión le permitió acceder a numerosos antecedentes documentarios y testimoniales del mayor interés, que nos va proporcionando de una manera ágil y atractiva. Y el breve capítulo sobre su visita personal a las defensas fronterizas del sur, en plena crisis prebelícica con Argentina, en 1978, revela aspectos que nunca se hicieron públicos hasta ahora, en aquella época por su significación estratégica y posteriormente por el comprensible deseo de no resbirlas las heridas que abrió la inminencia del conflicto. Pero ese breve relato sirve para resivir la fe en que ciertas virtudes del chileno de 1879 no se habían perdido cien años después.

En general, enterarse de la verdad hace bien. Y mejor todavía hace si se trata de recapitular una parte de la verdad que durante dos años algunos han buscado permanentemente ensombrecer.

36

Hermógenes Pérez de Arce

El Mercurio, Santiago, 14 Jul. 1992, p. 6 (Suplemento)

El salto al futuro [artículo] Hermógenes Pérez de Arce.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pérez de Arce, Hermógenes, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El salto al futuro [artículo] Hermógenes Pérez de Arce. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)